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! ! ! ! !岁的苗族女孩李建英是一

个贵州农村的留守儿童! 每年与

爸妈团聚的日子只有半个月"相聚

短暂!共同制作鱼酱成为一家人最

窝心的时刻" 鱼酱发酵好了!离别

的时刻也到了" #爸爸妈妈回来我

很开心!但我知道他们要走!我没

有办法让他们留下来" $当小女孩

倚在窗边哽咽着说完这句话!当

父母捧着一坛鱼酱不断回首挥别!

哀伤几乎要漫溢出镜头%

&舌尖上的中国 "'带着熟悉

的味道!上周终于归来% 哪怕过于

细碎的线索和稍显拥挤的故事并

不讨人喜欢!期待中食物晶莹的光

彩也略略黯淡!但我依旧被这个寻

常故事打动了% 想起来!我也曾一

次次在车站不舍地告别!临行前都

要饱饱地吃上一碗地道的红烧肉(

想起来!大学室友每次返校背来的

大缸泡菜!印象里她吃什么都会佐

着东北的酸辣(想起来!有个姑娘

告诉我说!她按着妈妈的味道一道

道菜去学去试的时候!最是乡愁%

#味觉记忆的强大!让人们对

故乡食物的迷恋十分牢固%$远行

的车轮缓缓而过!题为&脚步'的

第一集零碎地记录下那些带着温

度和情感的#路菜$% 正是这些失

去或行将失去的习惯和风俗!这

些镜头里质朴天真的笑容和无法

掩藏的忧伤!叫人想起家乡!忆起

小时候的味道%不得不承认!着重

表现人与食物! 尤其是在社会巨

变背景下的人与食物的情感关

系!正是#舌尖$赖以成功的所在!

也是叫人觉得疼痛的所在% 舌尖

很轻盈!故事却很沉重%

#中国农村有 #$%%万孩子的

成长没有父母的陪伴!这个数量与

英国的总人口数量相当!他们被统

称为留守儿童! 他们在孤独中长

大%$镜头扫过一坛坛鱼酱!都不忍

直视小建英落寞的眼睛%旁白也不

忍说!每年春运的短短 &%天之内!

道路客运就要完成接近 ''亿人次

的运载!相当于把全球一半人口集

体迁徙一回% 莘莘学子和都市白

领!建筑工人或保姆帮厨!他们背

后同样是留守儿童和空巢老人!是

拥挤的城市和被弃置的耕田%

这一集结束的时候!旁白说)

#这是剧变的中国! 人和食物!比

任何时候走得更快% $

! ! ! !十天前! 有一则新闻颇吸引眼

球%说国家统计局财务司司长张仲梁

&月 !日在中国传媒大学一次讲座上

透露! 针对中央八项规定的实施效

果!财务司统计发现!(%$'年!领导干

部工作节奏明显改变)逐渐从文山会

海中解脱出来! 招待和饭局减半!在

家时间平均增加 '%分钟%

这应该是一条传递正能量的新闻%

但是老百姓却对这#'%分钟$怎么

来的!颇有疑惑%这些数据的调查对象

是谁* 怎么统计的* 如果是问卷调查!

怎么判断这些领导的填写是真实的*

本报驻京记者上周中致函国家

统计局!宣传处工作人员回应!该统

计数据是张仲梁以个人名义私下参

与的一项研究所得!与国家统计局并

无关系"他们同时婉拒了我们索要张

司长联系方式的请求"

张司长五年前在一次会上曾说

+统计数字不要只看水面上的$" 他说

了一个故事) 古代的西班牙有一个国

王!要选一名法官!有'人报名"国王把

这'人带到一个漂浮着)个橙子的池

塘"国王问这'个人)池塘里有几个橙

子* 前两个人很认真地数过后都说)

个"而第三个则脱掉鞋子下到池塘!把

橙子捞起来后发现!漂浮着的橙子!所

谓的一个只有半边!所以答案是'个"

张司长的故事很形象也很有说

服力" 回到前面说的那件事!我们现

在的问题是)这漂的是不是橙子*

统计!是国家管理与科学决策的

一项重要基础性工作"作为国家统计

领域的最高行政机构!国家统计局出

来的数据应该是相当权威的"

这种权威!不但体现在发布的数据

上!也应体现在发布的方式上" 当然!如

果专业点!还应说明统计方式,,,尤其

是一些我们的常识难以企及的领域"

从国家统计局的回应看!他们显

然对张仲梁个人参与的这项统计数

据!不愿置评!并撇清关系"

于是!一项本来应该是权威的统

计!结果变成了+哥德巴赫猜想$" 有

统计学专业人士猜测!这个+'%分钟$

十有八九是推断出来的!但推断逻辑

是什么就不知道了" 总之!国家统计

局的权威在此事上受到了负面影响"

这里抛砖引玉!希望张司长能够

给出权威的回应"

! ! ! !迅雷不及掩耳! 是今年中央加

大反腐力度的一大特点" 华润集团

董事长宋林落马是如此! 中国科协

常务副主席- 党组书记申维辰落马

也是如此% &月 !日!申维辰还出席

江西省科协第七次代表大会并发表

讲话!中科协网站在 &月 $%日还曾

经刊登他在密云调研的消息% &月

$(日! 申维辰从南昌返回北京!一

下飞机就被中纪委带走%

迅雷不及掩耳! 也为申维辰本

人所始料不及% 其人官已升到正部

级!人已从山西调离到北京!但他有

毛病!而且病得不轻!山西当地对他

有两句话概括)#卖了许多地! 睡了

一群女人% $

#卖了许多地$虽是一笔旧账!

但旧账也要清算! 官位高升了也要

清算%申维辰的落马!缘起于他在 *

年前担任太原市委书记时! 很多大

拆大建的大型房地产项目! 牵涉他

和多家房地产开发商的勾结% 反腐

的经验告诉我们) 大凡与房地产商

有说不请-道不明关系的地方官员!

都值得关注%特别有百姓举报者!更

要花点力气查一查%

一查申维辰! 果然查出了大问

题%他在任太原市委书记时!要求全

市各级各部门特别是相关职能部

门! 要积极为龙潭片区改造提供优

质高效的服务%#提供优质高效的服

务$也者!就是要把土地尽快以最便

宜的价格卖给房地产商% 其结果是

利益的两极背反) 一极是房地产商

的额手称庆! 另一极却是拆迁户的

血泪申述%申维辰借改造地区为名!

强拆逼迁!手段无所不用其极!他与

房地产商沆瀣一气!获取巨额贿赂%

去年中央巡视组进驻山西时! 龙潭

片区的拆迁户代表找到巡视组!申

维辰的问题暴露了%

申维辰的非法所得来自拆迁户

的土地转换%太原市城区范围内招标

出让的地价! 每亩均在 +%%万元以

上!而黄金地段的龙潭片区!每亩却

还不到 '%%万元%这中间的巨大利润

差价!落进了房地产商和有关官员的

口袋% 申维辰的得益多少!有待于进

一步查清%拆迁户李云积攒了四大箱

的举报材料上告%当年他在太原龙潭

片区有一个位置最好的铺位!开自行

车-摩托车店!一年轻松赚 $%%多万

元!但拆迁后铺位被#补偿安置$到偏

僻小街道里!生意一落千丈% 拆迁户

张雨也有一间 )+ 平方米的商铺!

(%%*年市价一平方米 '*%%%多元!

因无法面对骚扰!张雨接受了 '万元

的拆迁价格% 拿到了 (%%多万元!只

能买套房子住!再也没钱买店铺了%

如今!太原市拆迁户的损失!恐

怕难以全部挽回%但是!这名潜伏的

贪官被查出! 老百姓是大大地出了

一口闷气% 无怪乎当地的拆迁户要

放鞭炮庆祝了%申维辰的落马!还有

一点重要启示)在全国各地!借拆迁

为名而大发土地财的官员! 和房地

产商勾结而中饱私囊的官员! 不止

申维辰一个%我们相信!全国包括山

西还有不少因卖地而发财的老虎与

苍蝇被挖出%

! ! ! !热闹了好几天的 #河南高院

院长要求考核庭长做饭$ 一事昨

日有了最新消息...河南高院官

方微博澄清说! 河南高院院长张

立勇只是提倡基层法庭庭长学会

做饭! 旨在防止法官接受当事人

吃请%目前!河南基层法院考核不

包括庭长是否会做饭%

高院方面说! 考核不包括庭

长是否会做饭!但也是在昨天!有

报纸发表详细报道说) 在张立勇

发表了关于 #庭长做饭$ 的谈话

后! 南阳市中院已经召开会议提

出具体方案! 把 #法庭庭长会做

饭$ 作为评选优秀法庭和庭长的

条件% 南召县法院院长曾凡振则

提出用一个月时间培训庭长!仍

不会做饭的调离% 内乡县法院院

长柳殿奎更是提出! 庭长做饭要

作为当前法庭工作的一个重要工

作内容来抓! 不符合要求的实行

一票否决//如果真像河南高院

所说!张立勇不是+要求$而是+提

倡$!那么!这些地方法院的+做饭

工程$真有盲目唯上之嫌!这样的

法院要完全做到排除长官意志!

一切以法律为准绳!实在有点难%

当然! 我们还是愿意相信河

南高院所说! 张立勇院长是提倡

而不是要求庭长会做饭% 但这样

的提倡! 果真能防止一些法官接

受当事人吃请吗*

恐怕不能! 哪怕庭长的手艺

练得跟大厨一样也没用% 一来他

本人未必会因此拒绝当事人的吃

请! 二来其属下的法官也不会因

为庭长的手艺好就不去吃当事人

的饭% 只要当事人饭局潜藏的利

益还在! 只要法官还想着接受吃

请!他们的步子就不会停下来%真

要想防止法官接受当事人吃请!

就应该编织更严密的监督问责

网!让法官们根本不敢乱来!而不

是提出一个近乎玩笑的 +庭长做

饭防吃请$%

事实上! 不管张立勇当时是

如何表述+庭长做饭$!作为河南

高院院长! 他特意提到法官接受

当事人吃请这个话题! 说明现实

中确有一些法官 +吃了原告吃被

告$!在觥筹交错中拿法律换自己

的利益% 也许+庭长做饭$只是个

玩笑! 但一些法官热衷于吃当事

人这一现象!却不是玩笑%既然张

立勇把这个问题提了出来!那么!

最现实的期待就是! 河南高院能

在制度化防止法官接受吃请上面

有所突破! 真到了法官时时刻刻

担心会踩到制度红线的时候!提

倡或者要求庭长学会做饭! 还有

辩解的必要吗*

! ! ! !近期! 北京地区网站联合辟

谣平台发布的 &(%$'年度垃圾短

信报告'显示!去年我国手机用户

收到的垃圾短信超过 '%%%亿条!

相当于每位用户每两天就会遭遇

一次+垃圾轰炸$%

表面上看!垃圾短信之祸都是

+利$字惹的祸%垃圾短信制作成本

低!直达效果好!为发布者节省了

大量推广成本!成为不少服务提供

商的新利润增长点% 而逾 '%%%亿

条的垃圾短信!也为通信运营商送

上了一份大蛋糕%依附于这三大利

益主体! 个人信息搜集倒卖者-伪

基站设备研发者-运营者也应运而

生%相较于垃圾短信这条分工明晰

的+黑金$产业链!消费者维权难度

大-成本高!常常不了了之!最终助

长了垃圾短信的气焰%

其实!垃圾短信之祸不源于有

利可图!而在于唯利是图%垃圾短信

脱胎于短信广告! 而短信广告本是

通信市场一种常规的商业模式!国

外亦有之%只是目前!我国通信服务

市场法律不健全-监管不到位!导致

消费者知情权被抹杀! 信息安全无

保障!而短信广告良莠不分-陷阱重

重!才造成了+劣币驱逐良币$%

根治垃圾短信!不仅仅需要一

次次行动! 更需要筑起法律的藩

篱!理清市场的秩序!疏堵结合% 出

台垃圾短信治理的具体执法依据!

提高涉及个人信息保护的法律法规

的可操作性与威慑力已刻不容缓%

使执法部门在市场监管中 +到位$!

使电信运营商-服务提供商-广告主

+归位$-不+错位$!更使那些觊觎违

法利益者不敢+越位$%（陆娅楠 刊
今日《人民日报》本报有删节）
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